

CENTENAIRE DE LA SOCIÉTÉ DES MEMBRES DE LA LÉGION D'HONNEUR

100 ANS AU CŒUR DE LA NATION

SOCIÉTÉ DES MEMBRES DE LA LÉGION D'HONNEUR Honneur, Patrie, Solidarité Section du Rhône et de la Métropole de Lyon

Comité Lyon Ouest

LE NOUVEL INSTITUT FRANCO-CHINOIS DE LYON, LA PEAU NEUVE D'UN CENTENAIRE.

Le Nouvel Institut Franco-Chinois de Lyon a été créé en 2016, il est présidé par Thierry de La Tour D'Artaise, (Président du Groupe SEB et sociétaire à la SMLH). Il a pour vocation en son musée de conserver et valoriser la mémoire de l'Institut Franco-Chinois de Lyon (1921-1946) qui, entre les deux guerres mondiales, forma près d'un demi-millier de jeunes chinois dont beaucoup ont laissé un nom dans la vie scientifique et culturelle de leur pays, tandis qu'autour de l'Institut gravitaient quelques-unes des figures majeures de la future République populaire de Chine. Le Nouvel Institut, qui dispose d'un espace d'exposition ouvert aux jeunes artistes contemporains Chinois, a également pour objectif de fédérer l'ensemble des acteurs régionaux des relations avec la seconde économie du monde : entreprises, universités, milieux culturel, associatif et touristique.

Tout comme la SMLH le Nouvel Institut Franco-Chinois fête cette année son centenaire. Sa muséographie vient d'être entièrement refondue et modernisée, faisant désormais place à l'histoire des liens entre Lyon et la Chine, uniques en Europe par leur ancienneté et leur continuité. Des podcasts

sur le passé et le présent de ces liens sont également mis en ligne (accès au site : voir ci-dessous). Sont entre autres programmés pour le troisième trimestre : le festival de la gastronomie chinoise "Baguettes magiques " et le colloque annuel à l'enseigne des Confluences Franco-Chinoises sur le thème " quelle relance économique dans un contexte d'urgence écologique ? ".

A compter du 29 mai jusqu'en septembre, musée et espace d'exposition ouvrent au public, gratuitement, dans le respect des règles

sanitaires en vigueur. On pourra y voir l'exposition "Les choses de ce monde

" de Guillaume Degé, artiste et illustrateur français, familier de la langue et de la culture chinoises,

Pour donner suite aux trois visites, précédemment organisées par le Comité Lyon-Ouest, sous la conduite d'Alain LABAT, nous invitons les sociétaires qui le souhaitent, ou en particulier ceux qui n'ont pas pu participer à une de ces visites, à se rendre au musée.

Pierre DARGERE Président du Comité Lyon-Ouest.

Nouvel Institut Franco-Chinois de Lyon www.nifc.fr

2, rue Sœur Bouvier 6<mark>90</mark>05 Lyon.

Tel. 04.81.6584.60; Du lundi au vendredi, 10h00-18h00, samedi sur réservation.



Sur la page suivante : un résumé historique tel que vous pourrez le voir sur place.





L'INSTITUT FRANCO-CHINOIS DE LYON



La première véritable allusion à la création d'une université franco-chinoise à Lyon date de septembre 1919, lors d'une rencontre entre le recteur de l'Université de Lyon, Paul Joubin (1862-1941), et Li Shizeng, qui agit sans aucun mandat officiel de la part des autorités chinoises. Le mouvement Travail-Études, qui connait un succès grandissant, se heurte brutalement aux réalités de la crise économique dans la France d'après-guerre. Les promoteurs chinois du mouvement s'orientent désormais vers une politique éducative de haut niveau. Li Shizeng remet alors un projet qui trace les grands traits de cette université, réalisation commune entre la France et la Chine. Les Français prendraient en charge les bâtiments d'accueil des étudiants, le logement, la nourriture et l'enseignement, y compris les cours de remise à niveau. Les fonds proviendraient en grande partie de l'indemnité des Boxers. En 1920 d'abord, l'Université franco-chinois de Pékin voit le jour afin de sélectionner et préparer les futurs étudiants à leur vie en France. Enfin, le 25 septembre 1921, l'Institut franco-chinois de Lyon ouvre ses portes au fort Saint-Irénée et accueille sa première promotion d'étudiants tout droit arrivés de Chine.

在里昂创办一所中法大学的构想是在1919年9月第一次被正式提出的,它源自当时的里昂大学校长保罗、儒鹏(Paul Joubin 1864-1941)与李石曾的会晤,尽管后者不受任何中国当局的委托。第一次世界大战后,法国面临着强烈的危机,但勤工俭学运动依然得到成功。故此,启发教育运动的改革家把重点转向精英教育的政策。李石曾交付了一份关于里昂中法大学的初步计划,准备由中国与法国共同实施。法方需负责安排接待学生的楼房,食宿和课程,包括提高学生水平的补习课。大部分的办学基金由庚子赔款支付。"首先,中法大学于1920年在北京建成,目的是遴选和预备将要赴法的学生。一年后,1921年9月25日,位于圣依雷内堡的里昂中法大学开幕了。同月,该大学迎接了首批中国学生。

*这是一笔西方列强与日本加清于中国的债务,其根源是1900年由义和团领导的民间暴力排外运动。支持运动的清廷被迫逃往西安,并于1901年签署了对外高额赔款的协定。清政府需赔偿总额16亿全法郎。 其中赔偿法国4亿金法郎。赔款期限定为40年。